

Zeitschrift: Schweizer Revue : die Zeitschrift für Auslandschweizer
Herausgeber: Auslandschweizer-Organisation
Band: 39 (2012)
Heft: 5

Buchbesprechung: Die Kunst des klugen Handelns [Rolf Dobelli]

Autor: Engel, Barbara

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

90-jährigen Grossmutter, die ebenfalls in Deutschland lebt, ist eine Fahrt nach Frankfurt aus gesundheitlichen Gründen gar nicht mehr möglich, und damit auch keine Passverlängerung.

Ich habe Verständnis für die strengen Sicherheitsbestimmungen des neuen Passes. Ich verstehe aber nicht, warum nicht mit deutschen Behörden zusammengearbeitet wird, die auch in der Lage sind, ein biometrisches Foto und Fingerabdrücke aufzunehmen und diese dann digital an die Schweizer Behörden zu übermitteln. Die technischen Möglichkeiten sind doch heute enorm.

Bei derart umständlichen Verfahren wird die Doppelstaatlichkeit für in Deutschland lebende Schweizer immer attraktiver. Allerdings mit der Folge, dass man dann nur noch einem aktuellen deutschen Pass und einen abgelaufenen Schweizer Pass besitzt.

DR. DIRK ECKERT, DORTMUND,
DEUTSCHLAND

Marcel Cellier, magische Worte
Danke für diesen Artikel über Marcel Cellier. Wenn man mich fragt: «Warum Rumänien?», wo ich seit 1990 sechs Monate pro Jahr verbringe, antworte ich: «Es war einmal ein Romand, der jeden Samstag auf Radio-Lausanne rumänische Musik vorstellte ...»

Das war 1960. Seither habe ich unaufhörlich Platten und CDs gekauft, 1982 Rumänien besucht und 1990 beschlossen, in diesem magischen Land mit seiner faszinierenden Musik zu leben. Ich danke wieder und wieder jenem Mann (und seiner Frau), der mich dieses Paradies entdecken liess. Ihnen herzlichen Dank für Ihren Bericht über dieses einzigartige Ehepaar.

NOEL TAMINI,
CICIRLAU, RUMÄNIEN

Unermüdlich an der Arbeit für die Musik

Zum Artikel «Liebesgeschichten hinter dem Eisernen Vorhang» über das Ehepaar Cellier, das ich seit 40 Jahren kenne, möchte ich dem Autor ein hohes Lob aussprechen. Durch den Artikel erfahren Ihre Leser und Leserinnen, dass ost- und südeuropäische Folklore-Musik in Westeuropa vor allem dank der unermüdlichen Arbeit von Marcel Cellier und seiner Frau Catherine bekannt geworden ist. Der Film «Balkan Melodies», der auch erwähnt wird, ist sehr sehenswert und eröffnet Musikliebhabern vielleicht neue Welten. Auch sonst hat die «Schweizer Revue» oft bemerkenswerte Berichte und scheut sich auch nicht, kontroverse Themen und Meinungen bekannt zu machen. Chapeau!

WALTER KNAUS, RAMMERSMATT,
FRANKREICH

Der Unterricht nach Harmos

Mit Erstaunen habe ich von der Reform und landesweiten Vereinheitlichung der Schule in der Schweiz erfahren. Dies ist gar nicht so schlecht, sondern – meiner Meinung nach – sogar ein Fortschritt für die Administration im Bildungswesen und ermöglicht überdies eine Annäherung der verschiedenen Kulturen in der Schweiz.

Schade jedoch, dass diese Reform einzig in einen wirtschaftlichen Rahmen gestellt wird, der von den Bedürfnissen des Kapitalismus sowie den realistischen sozialen Paradigmen diktiert wird, welche die Industrieländer zunehmend prägen. In den 70er-, 80er- und 90er-Jahren ermöglichten die Emanzipation und das Bedürfnis nach einem neuen Weltverständnis den westlichen Gesellschaften, neue Konzepte zu entwickeln, die vielmehr die Hoffnung als die Effizienz verstärkten.

ALFONSO PERRET,
CALI, KOLUMBIEN

Klar denken, gescheit handeln

«VERSUCHEN SIE, MIT EINEM MINIMUM an Information durchs Leben zu kommen. Sie werden bessere Entscheidungen treffen. Was man nicht wissen muss, bleibt wertlos, selbst wenn man es weiss.» Dieser Satz steht ziemlich am Anfang des gut 200-seitigen Buches «Die Kunst des klugen Handelns». Da kann man sich als Leser fragen: Soll ich nun noch weiterlesen? Oder lese und lerne ich bei der weiteren Lektüre nur noch Dinge, die mich daran hindern werden, gute Entscheidungen zu treffen?

Autor von «Die Kunst des klugen Handelns» ist Rolf Dobelli, Kolumnist bei der «Frankfurter Allgemeinen Zeitung» und der Schweizer «SonntagsZeitung». Es ist sein zweites Buch mit Kolumnen. Das erste trug den Titel «Die Kunst des klaren Denkens» und stand während Wochen an der Spitze der Bestenliste. Dobellis Spezialgebiet sind die «Denkfällen», in die wir immer wieder tappen und die uns das Leben schwer machen. Er geht davon aus, dass unser Gehirn nicht für die heutige Welt konzipiert ist, sondern für ein Leben als Jäger und Sammler. «Das führt zu systematischen Denkfehlern – die verheerend sein können für Ihr Geld, Ihre Karriere, Ihr Glück», schreibt er. Und er erklärt den Leserinnen und Lesern auch, warum wir unser eigenes Wissen systematisch überschätzen und andere für dümmer halten, als sie sind; warum etwas nicht zwingend richtiger ist, wenn Millionen von Menschen es für richtig halten, oder warum wir Theorien nachhängen, selbst wenn sie nachweislich falsch sind.

Ein Beispiel hierfür nennt Dobelli Wahlblindheit oder Selbstbeobachtungsillusion. Dabei geht es um unsere Überzeugungen, um Standpunkte und Ansichten, von denen wir zutiefst überzeugt sind. Wie beurteilen wir jene, die unsere Überzeugungen nicht teilen: Wir vermuten dahinter Ignoranz, Idiotie oder Bosheit, sagt Dobelli. Nur, auch das kann ein Irrtum sein. Und deshalb ist es gefährlich, zu lange an seinen Überzeugungen festzuhalten.

Dobelli hält sich selber nicht für einen Philosophen und sicher nicht für gescheiter als andere. Seine Stärke: Er recherchiert, liest, denkt nach, kombiniert. Gescheite Studien und Analysen zu Verhaltensökonomie und Psychologie gibt es zuhauf. Und da findet Dobelli die Denkfehler, die so manche Karriere zerstören und so manchen unglücklich machen. Dabei habe er auch gelernt, «bei weniger wichtigen Fragen einfach aus dem Bauch heraus zu entscheiden». Klar zu denken sei aufwendig, schreibt er. «Darum: Wenn der mögliche Schaden klein ist – zerbrechen Sie sich nicht den Kopf.»



ROLF DOBELLI: «Die Kunst des klugen Handelns»; Carl Hanser Verlag, München 2012; 248 Seiten mit Illustrationen von El Bocho und Simon Stehle. CHF 21.90, EUR 14.90.

Eine Übersetzung ins Englisch erscheint in Großbritannien und in den USA im Frühling 2013. «Die Kunst des klaren Denkens» von Rolf Dobelli ist bereits in 20 Sprachen übersetzt.

BARBARA ENGEL